
上图： 刚到海南时的韩少功。

左图： 韩少功近日做客长江讲坛， 畅谈 “文学的顺变与守

恒”。 图 /视觉中国

韩少功夫妇在汨罗。 （除署名外， 均受访者供图）

文汇报：您 1968-1978 都待在汨罗，

现在也搬回去住。 这片土地带给你的，除

了创作出如 《马桥词典》， 更多的是什么

（比如某种价值观、生活态度），并在之后

的生活中如何影响您？

韩少功：我喜欢乡下的生活，这首先

是一个生活习惯的问题， 不是写作的问

题。 乡下有优质的空气、水、农产品、山水

风光，有“慢生活”的放松，有体力劳动和

呼呼大睡的机会， 有知识圈以外的底层

生活丰富多彩， 再加上眼下的光纤宽带

入户……这么多加分项还不够吗？ 至于

你说的对创作的影响，也许会有，或者说，

肯定会有，但可能是潜移默化，很难一一

考证。 事实上，长期待在乡村的人不一定

都能写作， 写乡村也不一定都能写好，因

此我不愿意在作品和经历之间做固定的

因果链接。 写作经常是可遇不可求。 所谓

“可遇”，是大把握不妨有。所谓“不可求”，

是小刻意通常不可靠，顺其自然好了。

文汇报：在《天涯》2018 年第 1 期上，

您发表了《观察中国乡村的两个坐标》，对

中国乡村和乡土进行了诸多思考，您认为

在城市化的进程中，乡村里的哪些文化需

要被保护？

韩少功 ：“文化 ” 这个概念太大 ，谈

起来要特别小心。 有些文化是随着技术

和经济而变化的 ，比如从石器时代进入

铁器时代 ， 从农牧文明进入工业文明 ，

这种变化无可阻挡 。 如果我们怀念油

灯 、草鞋 、水车 、油纸伞 、吊脚木楼 ，那就

得去博物馆———眼下很多乡村民俗游 ，

其实就是这种博物馆的放大和活态表

演 ，如此而已 。 另一种文化与技术和经

济的关系不大 ，地缘性很强 ，因此较为

恒久 ， 至今仍是人们活生生的日常态 ，

根本用不着去“保护”。 比如很多再富的

国人也喜欢土菜 、饮茶 、汉服 、棋牌 、方

言、昆曲或京剧，你拦都拦不住。 这就是

说 ，有些文化易变 ，有钱就能变 ，就必然

变。 有些文化则难变， 与钱多钱少没关

系， 甚至能成为任何程度的现代化的一

部分 。 在这个意义上 ，“保护 ”与守旧是

有区别的。 “保护”是建立若干静态或动

态的博物馆 ， 满足人们常有的怀旧情

感。 守旧则是让大面积民众永远住在博

物馆里， 都活在昨天， 与技术与经济的

发展潮流背道而驰。

文汇报：您曾经说：“如果说《马桥词

典 》是我为一个村子写的词典 ，那么 《暗

示 》就是记录我个人感受的 ‘象典 ’———

具象细节的读解手册。 ”《暗示》里的思想

性更强， 您为什么一直强调文学的思想

性？ 什么样的文学作品算是有思想的？

韩少功 ：很多作家从上世纪 80 年

代以前的教条主义灾区中解放出来 ，

反感思想和理论 ， 强调 “跟着感觉

走 ” 。 这可能情有可原 ，但有一个深深

的误解 。 教条主义的思想和理论 ，其

实是假思想和假理论 。 事实上 ， 感觉

崇拜论的误区是 ， 好思想与好感觉从

来是一回事 ， 不是两回事 。 在日常生

活中 ， 我觉得有个人特别让我反感 ，

却说不清理由———这就是感觉 。 当我

能说出理由了 ， 能说出一二三或 ABC

了———这就是思想 。 思想是能说清的

感觉 ，感觉不过是说不清的思想 ，如同

鸡是长出了毛的蛋 ， 蛋是潜藏在壳里

的鸡 ，如此而已 。 当我们强调文学的思

想性时 ， 其实也就是在强调文学的感

觉化 。 只是这种感觉要区别于那种假

兮兮的无病呻吟 、搔首弄姿 、做伪娘 、

贴胸毛 、 玻璃心 。 思想在文学中最常

见的功能 ， 就是给感觉打假 。 这句话

也可以反过来说 “感觉在文学中最常

见的功能 ，就是给思想打假 ” 。

“江”“罗江”“蛮子”“三
月三”“马桥弓”“老表”……

这些印刷在 《马桥词典 》的
词汇 ， 像建筑工地上的砖
瓦 ， 堆积起马桥的生活场
景。 一个乡村近半个世纪以
来的历史被解构在这部小
说里，虚构中的马桥成了无
数个现实存在的中国乡村
的缩影。

1968 年 ，韩少功初中
毕业后下乡来到汨罗 。 这
部 小 说 是 他 这 一 岁 月 里
“遭遇 ”的一个又一个故事
的凝结 。 有生命力的文章 ，

总是需要依靠一片土地来
生存 。 如果有 《韩少功词
典 》的话 ，“汨罗 ”这个词会
赫然在列 。

2000 年， 他再次回到
汨罗，居住至今。 他在这里
写作、生活、思考。 在汨罗，

他发现老百姓是从不偏激
的，对“极左”和“极右”的极
端化思想最有免疫力 ；他们
低学历 ，甚至是文盲 ，但依
据一点戏曲 、说书 、唱夜歌
的“三瓜两枣 ”，也能把国际
政 治 之 类 的 大 事 看 个 明
白———有个老农说到外交上
的斗而不破，说“诸葛亮气死
了周瑜，还要去吊香呢”。

木心在《文学回忆录》里
写道：美术史，是几个艺术家
的传记；文学史，就是几个文
学家的作品。 作为 “寻根文
学”的提倡者和代表人物，韩
少功是中国当代文学史上不
可忽略的一笔。

跨越了一个世纪后，中
国当代文学发生了什么样的
变化？ 或者整个社会对文学
的接受和需求发生了什么变
化？ 韩少功在近期的访谈中
提到： 文学曾经是投枪和匕
首，旗帜和号角，但是现在变
成“文青”这种弱智和低能的
状况。“文青”，在公众那里已
变成了一个弱智的同义词 ，

越来越具有贬义性质。 我们
可以抱怨公众， 说他们就是
想赚钱，发现小说、散文、诗
歌帮不上忙，就扬长而去了。

但我们也得反省自己， 那就
是我们文学是否提供了真正
的价值， 是否能成为读者的
精神好友，我们的鸡汤化、八
卦化以及标签化的文学批
评，思想含量是否严重不足？

就像食品业既要讲营养又要
讲口感，从总体上说，我们的
文学是否口感不坏、 但营养
不够？ 大量文学泡沫是否不
利于大家的精神健康？

韩少功怀念上世纪 80

年代的文学氛围———当他
作为一个青年作者去北京
参加文代会时，那里设了很
多分会场，但美协、音协、剧
协的分会场经常是人跑光
了，都跑到作协的分会场来
听会。 “那时候的文学充满
了思想的活力，形成了整个
社会的精神制高点，几乎领
跑知识界的其它学科 。 ”韩
少功回忆。

“思想理论分两种，一种
离文学较远， 没有多少亲缘
性的；另一种是离文学很近，

亲缘性很强的， 比如人的价
值观问题、道德问题、情感问
题、感觉问题、性格心理问题
等。 我们说作家们应该有思
想， 是指在这些方面作家不
能信口开河胡说八道， 不能
弱智和低能，不能不靠谱。这
在一些小说、散文、诗歌里，

一嗅就可以辨出高下和正邪
的。 ”韩少功说。

今年下半年 ，韩少功将
有 一 篇 新 的 长 篇 小 说 面
世 ， 提到新小说的突破之
处 ，他说 ： “至于 ‘突破 ’也
很难说 ，一个人写到晚年 ，

能大体上不失水准 ， 就谢
天谢地了 。 作者自己说的
都不算数 ， 有兴趣的读者
就自己去看吧 。 ”
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文汇报：在 1996 年《天涯》杂志改版，

您担任了首任社长，当时创办这本杂志的

初衷是什么？

韩少功：当时的文学杂志，大多数在

市场经济中丢盔弃甲。 小圈子勾兑利益

的 、自娱自乐的 、办垮了的 ，都不在少

数 。 能死乞白赖追一追名人的稿 ，不分

香臭地见名人就要 ， 已算是很敬业的

“好 ”编辑了 。 在这种情况下 ，我们团队

想找回刊物之魂 ，就是说得知道自己要

干什么 ，要往哪里去 。 “立心 、立人 、立

国 ”是台面上的大话 ，具体的意思 ，是经

过上世纪 80 年代的启蒙大潮后，我们以

为 “跟跑 ”“学舌 ”“移植 ”的阶段应大体

结束 ，希望中国的思想和文学多一些自

己独立的探索 ，自己的声音 。 后来一系

列有较大社会反响的稿件 ，对错与高下

且不论 ，多少都有这种 “中国制造 ” “中

国智造”的文化意义。

文汇报：回过头来看，您如何看待长

篇小说《马桥词典》出版后引起的争议？这

算是您最满意的小说吗？

韩少功：文无第一，武无第二。不管对

自己还是别人的作品，我的评价都只会是

约数，是印象分，没法精算出一个“最”。我

只能说，这本书是我的作品中在国内卖得

特别持久、 在国外也译本特别多的一本。

这本书当初引起争议当然不是坏事。我有

一个优点，就是听到别人批评时，我经常

不吭声，哪怕你九条说得不靠谱，我也不

会争。 只要你有一条说得在理， 我就会

暗暗记在心上。 这可能让自己以后避免

一个类似的错误， 有什么不好呢？ 不是

很合算吗？ 至于当时个别批评者， 不过

是在有关 “人文精神 ” 的思想讨论中 ，

因观点不同而积怨， 找个书名相似的茬

来泼脏水， 吹黑哨， 破了法律底线， 就

不好了。 即便如此， 我后来在给国内外

提供有关书评资料时， 还会把这一指责

列上去， 让读者自己判断。

文汇报：今年是网络文学的 20 周年，

您怎么看待网络文学的发展？您觉得它会

取代传统文学吗？

韩少功：什么是“网络文学”？ 据我所

知，很多上网的作品都印上了纸媒，很多

纸媒的作品也上了网，是不是很难严格区

分？ “传统”的古体诗词不是也能上网？ 至

于专供网络连载的小说，是网络文学的一

部分，老实说，我对此没有发言权。据说动

则几千万字，百万字的都只能叫“短篇”，

老汉实在读不过来。 我问过一些网络作

家，他们说他们互相之间也极少看，因此

他们似乎也没有多少发言权。 我只是相

信，任何一种形式或载体的文学都有高下

之分，将随着时间的沉淀而一见分晓。 我

们不必一见网络就以为是互联网+，就是

文学的阿里巴巴， 就是高科技和增长点。

不管到什么时候，优秀文学作品永远都是

少数， 无论纸媒还是网络的文学都这样，

我们不妨等等看。

文汇报： 上世纪 80 年代产生了很

多的文学流派，如伤痕文学、反思文学、

寻根文学等。 您怎么看待那个年代的文

学界？

韩少功：上世纪 80 年代的那些文学

现象，都是一些可贵的探索。即便有不少

简单化、 标签化、 道德脸谱化的写作旧

习，但打破禁区纠正积弊，功不可没，而

且造成了巨大的社会反响， 助推了整个

社会的思想解放。当时的某些应急之作，

也许艺术生命不够长久， 但后人应有一

种同情的理解。

文汇报：您在 1985 年倡导“寻根文

学”，发表《文学的根》（《作家》1985 年第

4 期）提出“寻根”口号，并以自己的创作

实践了这一主张。创作出中篇小说《爸爸

爸》《女女女》等，短篇小说《归去来》等。

当时为什么提出这一文学口号？

韩少功：“文革 ”式的 “横扫四旧 ”，

与此前此后反复出现的 “全盘西化 ”，

虽然两者在政治意识形态上对立 ，但

在否定中国文化传统方面，却构成了左

右联手，异曲同工。 这是一个积贫积弱

国家常见的文化阵痛，文化焦虑。 1985

年文学界 “寻根 ”的提出 ，无非是提倡

重视 、清理 、利用本土的文化资源 ，建

立中国与西方健康的对话关系 。 这一

话题也许提得早了些，按照钱穆先生的

看法 ，只有东 、西方经济发展水平大体

接近的时候 ，类似讨论才不会情绪化 。

果然 ，1985 年后的讨论大多是情绪化

的 ， 不怎么讲道理的 ， 正如有批评家

说 ， 中国文化这条大毒根斩断都来不

及，还寻什么寻？ 这一句话就可以获得

满堂喝彩。 这与二十年后、三十年后的

“国学热 ”， 当然形成了明显的气氛反

差。 这期间发生了什么？ 无非是中国多

了些钱 ，多了些经济发展 。 如今 ，关于

本土传统资源的讨论 ，已深入到哲学 、

法学 、经济学 、政治学 、社会学各个领

域 ，文学界倒是起了个大早 ，赶了个晚

集 ，不大说这事了 。 当然 ，我的看法从

未改变， 包括我也从不认为本土传统

资源是解决现实问题的神器———晚清

比现在要 “传统 ”要 “国学 ”得多吧 ？ 晚

清为什么混不下去了 ？ 这就是说 ，“寻

根 ”并不是提倡复古和守旧 ，而是提倡

创造性的自我再造 。

文汇报： 大众忽略了您的另一个身

份是 “翻译家 ”，1987 年 ，为什么会选择

翻译昆德拉的《生命中不能承受之轻》？

韩少功：当时读到昆德拉这本书，觉

得比国内很多伤痕文学写得好， 可成为

中国同行的一个借鉴。出版却并不顺利，

因为好几家出版社认为作者毫无名气。

即便如此，中国读者还是早于东欧国家、

包括捷克在内，更早读到这本他们的“禁

书”，可见当时中国的改革开放程度不算

太低。这个译本是经英文转译。很多年后

有许均先生经法文转译， 书名也稍有不

同。我与许均有过长篇对谈和见面。据他

说，国内同译一本书的译者，经常是不能

见面的，像我们这样能坐到一起吃饭的，

几乎绝无仅有。 我听了就笑，至于吗？ 翻

译是一种再创造，只要不存硬伤，应该容

许不同的再创造空间。

文汇报：您为什么称“翻译是一种再

创造”？翻译界一直就纯净水式的翻译还

是有个人色彩的翻译有所争执。

韩少功：这不是我的话，是引克罗齐

的话，reproduction。把一篇楚辞翻译成现

代白话文，也会因人而异，五花八门。 汉

语内部的翻译尚且如此， 何况在异质性

的中/外文之间进行翻译呢？ 这五花八门

中，哪一种算是“纯净水式的”翻译？能避

免或多或少的个人色彩？“再创造”，当然

不意味跑野马、信口开河、指鹿为马，但

以为译文可以等同于原文， 则是对文学

翻译的无知。 眼下人工智能大体上可以

搞定商务翻译、新闻翻译、旅游翻译等，

但对复杂的文学翻译仍是望尘莫及，帮

不上多少忙，就是这个道理。

文汇报：您在《萤火虫的故事》一文

里提到了———在太多文字产品倾销中，

诗性的光辉，灵魂的光辉，正日渐微弱黯

淡甚至经常成为票房和点击率的毒药。

您现在怎么看待文学的作用？ 正如您在

文章中提到的疑问：文学还能做什么？文

学还应该做什么？

韩少功： 我们可以相信人类的自我

精神修复能力， 但也许要承受一个相对

沉闷、艰难的时期。 这里面原因很多，其

中最大的问题， 是过于物质化的价值观

全球流行，动摇了以“上帝”或“人民”为

核心的价值支撑， 削弱了对真善美的需

求。没有需求就没有生产。寒带地区生长

不了热带植物。 当主流性受众最关心钱

的时候，文学不合时宜，也帮不上忙。 这

些受众只需要娱乐。 而优秀的文学从来

不止于娱乐，所谓“不平之鸣”，所谓“悲

愤出诗人”等，早就划出了文学与娱乐的

界线。据世界卫生组织的数据，全球已有

1/4 的人需要精神治疗， 抑郁病患者数

量在本世纪一直快速增长， 对人类的致

残比例至 2017 年已超过癌症 ， 估计

2020 年将成为仅次于心脏病的第二大

杀手。这种大面积的心理危机，大概也是

文学娱乐化的一个同步现象。

文汇报 ： 您是湖师大潇湘学者讲

座教授 ， 今年 5 月份又被聘为湖南大

学的教授 ， 您在高校中授课的内容是

什么 ？ 您觉得大学中文系应该注重教

学生什么 ？

韩少功：湖师大是我的母校，湖大与

之相邻，都在岳麓山下。我在那里给学生

讲一讲小说与散文，讲技术分析，也讲综

合性人文修养。 我会尽量讲一些专职教

师讲得少的东西，比如创作现场的感受，

多少做一点补充。至于中文系该怎么办，

我不是这方面的专家，不合适发言。但基

本事实是，文学不等于文学知识，写作一

靠生活感受积累， 二靠反复实践， 甚至

“非关书也”“非关理也”。 这对于全世界

各文学院系来说都是天生的短板。 当年

美国斯坦福大学开写作班， 我在那里给

他们泼冷水，老师还不高兴。但几十年下

来， 好像他们也没培养出多少像样的作

家。 很可能，大学只能做大学的事，对于

有志于写作的人来说， 只能提供一些基

本知识准备，如此而已。

文汇报：您有次讲座中谈到，遇到过

太多文字功底天赋很好的人， 可是最终

他们没有定力写成什么东西。在您看来，

写作的定力如何养成？

韩少功：这是一个大问题，三言两语

说不清楚。 大体上说，作家越往后写，越

是拼人格、 拼综合实力。 懒惰的人走不

远，虚伪的人走不远，投机取巧、急功好

利的人走不远，冷漠、狂妄、缺乏同情心

的人也走不远……当好记者等等恐怕也

是如此。所谓人才，先成人，后成才。有才

的人不会是少数， 优秀的人才却不会是

多数。这两者之间的差距，需要漫长时段

的修为、修养、修炼才能克服。 这里从来

没有灵丹妙药。连讲大道理都有点多余。

世界上真正的难题， 通常都是大道理谁

都懂———但很多人不一定愿意做、 不一

定做得了、 并且会用各种借口自我开脱

的问题。

文汇报： 您最近的创作状态是什么

样的？此前我采访的张炜老师、叶兆言老

师等，都强调了随着年龄渐长，写作有时

候有些力不从心， 您现在会有这样的状

态吗？

韩少功：你说的这两位是高产能手，

我是自愧弗如， 过了花甲之年后更是心

力不济。去年我只写了几篇随笔。今年有

一长篇小说，还了一家出版社的旧账。

文汇报： 您能透露一下新的长篇

小说吗 ？ 和以往小说相比有什么新的

突破 ？

韩少功 ：“剧透 ”不受欢迎 ，有兴趣

的读者就自己去看吧。 至于“突破”也很

难说 ，一个人写到晚年 ，能大体上不失

水准，就谢天谢地了。 作者自己说的都

不算数。

韩少功：寻文学之根 觅思想之魂
本报记者 陈佩珍

优秀的文学从来不止于娱乐

80 年代的文学现象很可贵

在文学中思想给感觉打假

任何一种文学都有高下之分


